

Diario del Comercio

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL DINÁSTICO

Año IV
REDACCIÓN
Rambla San Juan, 50, entresuelo
Administración: Unión, 54, Imprenta

Tarragona: martes 12 de Julio de 1898

Precios de suscripción
En Tarragona 1.75 PTAS. al mes y 5 PTAS. trimestre.
En el resto de España 6 PTAS. trimestre.
En el extranjero 15 PTAS. trimestre.—Pague adelantado.
Remitidos y anuncios á precios convencionales.

N.º 998

LA FRONTERA CON ELLOS!

Que tengamos al enemigo á cierta distancia, lejos de nosotros, donde no vicié el aire con el ponzoñoso aliento de su espíritu, es lo lógico, lo que debe ser, lo que exige nuestro propio instinto de conservación; pero que le admitamos en nuestro propio hogar, que le tengamos á nuestra misma mesa, que le conflemos nuestros secretos para que los divulgue, y los explote, y los convierta en arma de dos filos que nos hiera á mansalva por uno y otro lado, esto no es obedecer á las leyes de hospitalidad, que nunca deben observarse para cierta clase de gentes, sino infringir las de la moral, entregándonos atados de pies y manos á esos mismos enemigos; un suicidio en toda regla, con el guante blanco de una hidalguita mal interpretada.

Sugiérennos estas ideas las atinadas observaciones de *La Dinastía*, de anteayer, acerca de la abundancia de yankees que tenemos dentro de casa, dándonos en pan que roban á nuestros héroes de Santiago y de Manila, dejándoles que se hartan de carne, ya que no de sangre; que se emborrachen, si no con whisky, con la exquisita caña de nuestros ingenios de la gran Antilla, que pretenden miserablemente arrebatarnos.

Y no es que se recaten y se oculten en las sombras los miserables, no. A plena luz, en medio del día y en el corazón de la ciudad de Barcelona, han alzado, entre los gritos y el escándalo de la orgía, las copas colmadas del Jerez, hecho para enardecer nuestras sangres, insultándonos con cinico desgarro, con la risa estúpida del borracho y la alegría indigna del triunfo fácil.

Felizmente este pueblo no entiende de las lenguas extranjeras las palabras con que se le insulta, y decimos que no las entiende, porque, ¡vive Dios! que, á pesar de la hospitalidad, la digestión del banquete habría sido difícil para los villanos insultadores.

Para ver estos espectáculos y no reprimirlos, se declaró el país en estado de guerra?

No lo creemos, mejor pensamos que las autoridades no se enteraron de lo ocurrido.

El huésped que ofende á quien le presta asilo, es un miserable, cuyo domicilio único debe ser la cárcel. Ya que no se le llevó échémole de nuestra casa.

¡A la frontera los yankees!

Correo de Madrid

Julio 11.

Un telegrama recibido de Manila dice que continúa aquella capital incomunicada por completo con el resto de la isla de Luzón.

Añade el telegrama que reina tranquilidad completa en Manila.

Se ha recibido otro telegrama de Manila que contiene noticias que alcanzan al día 3.

Dice que la insurrección es total y completa en las provincias de Tarlac, Pangasinan y Pampangas.

Añade que el ferrocarril que unía á Tarlac con Manila ha quedado completamente destruido.

En Matabales continúan resistiéndose los 600 soldados que allí dejó el general Monet al salir para Manila con la familia del general Agustín.

Hay también en Matabales tres cañoneros españoles para cooperar á la resistencia de aquella plaza.

No está confirmada aún oficialmente la noticia de que el «Cristóbal Colón» haya sido

puesto á flote por los norteamericanos, y que el crucero español, con bandera yankee, haya salido con rumbo á los Estados Unidos, como aseguraban algunos telegramas particulares.

El ministro de Marina así lo manifiesta.

—El cable de Santiago sigue interrumpido.

En los centros oficiales no se ha recibido hoy ningún despacho procedente de aquella plaza.

Para que se comprenda la buena fe de las compañías inglesas del cable, bastará con este dato:

En el Ministerio de Marina se recibió ayer un cablegrama del señor Manterola en el que se daba cuenta del júbilo que había causado en la Habana las primeras noticias de la salida de la escuadra del almirante Cervera.

Este despacho ha tardado una semana desde la Habana á Madrid.

—Aumenta la confusión que reina sobre las fuerzas de marina que han logrado salvarse y las bajas que resultaron del combate de Santiago.

Sobre todo, son conocidos estos datos: El número total de los tripulantes de la escuadra del almirante Cervera, ascendía á 2.070.

Todos los despachos norteamericanos están conformes en afirmar que el *Havard* conduce prisioneros á los Estados Unidos 1.750 en forma de prisioneros.

La diferencia entre ambas cifras es de 320.

Hay que recordar que según telegramas oficiales han logrado salvarse á nadó y ponerse al abrigo de las baterías del Morro y Socapa 150 tripulantes.

Así, pues, no se comprende que entre muertos y heridos asciendan las bajas del combate de Santiago de Cuba á 600 hombres según dicen los telegramas oficiales.

O la cifra es exagerada, ó los norteamericanos no han hecho prisioneros, como afirman á 1.750 tripulantes de la escuadra del almirante Cervera.

Según otros despachos de Siboney, se insiste en que se ha conseguido poner á flote el «Vizcaya» y el «Infanta María Teresa», además del «Cristóbal Colón».

Este último puede ser utilizable después de pasar algún tiempo en el dique reparando sus averías.

Las máquinas del «Infanta María Teresa» están también en buenas condiciones.

Ni el «Vizcaya» ni el «Oquendo» podrán utilizarse para nada.

—Dicen de París que, tanto los periódicos de aquella capital como los de toda Europa, insisten en que la paz no tardará mucho en confirmarse.

Son muchos los que afirman que se han iniciado las negociaciones.

Sin embargo, los telegramas de Madrid, añade la prensa extranjera—manifiestan que Sagasta ha negado rotundamente que el Gobierno español hubiese practicado gestiones en tal sentido, ni siquiera que ninguna potencia lo haya hecho.

—Dicen de Nueva York que el general Toral se verá precisado á rendir la plaza de Santiago de Cuba por estar falta de víveres la población y casi agotadas las municiones.

A cada soldado sólo le corresponden de 300 á 400 cartuchos.

—Dice la prensa norteamericana para justificar la tardanza del general Shafter en el

ataque contra Santiago de Cuba, que dicho general quiso dar tiempo al gobernador de la plaza para que pudiera consultar telegráficamente sobre la capitulación al Gobierno de Madrid y al general Blanco.

—Los jefes y oficiales de los caza-torpederos de la escuadra Cámara son objeto en Messina de muchas simpatías.

Interrogados dichos marinos acerca del desastre de la escuadra de Cervera han manifestado el profundo sentimiento que les embarga, añadiendo que los marinos españoles están dispuestos á hacer toda clase de sacrificios por su patria.

—Dicen de la Habana que el acuerdo adoptado por el Consejo de administración, consiste en reiterar al general Blanco su adhesión en todas las circunstancias.

—Telegrafan de Nueva York diciendo que el periódico *The Sun* publica un despacho, confirmando que los norteamericanos han puesto á flote los cruceros españoles «Infanta María Teresa» y «Vizcaya».

Sin embargo, teniendo en cuenta la gravedad de las averías que sufrieron, se duda que dichos buques puedan utilizarse.

Lo que sí se da por seguro entre los yankees es que el crucero «Cristóbal Colón» podrá ser utilizado por los yankees.

Hay que tener en cuenta que esta información procede de un periódico de los Estados Unidos, lo cual es suficiente para que sea puesta en duda.

El despacho del *Sun* anuncia que el almirante Sampson ha dispuesto que gran número de Santiago, sin emprender una operación decisiva hasta que lleguen los refuerzos yankees que se esperan.

El Gobierno no tiene aún los nombres de los marinos que se hallan prisioneros en los Estados Unidos, cuya lista se ha solicitado por conducto del embajador de Alemania en Madrid.

—Hoy se ha recibido una carta de Jerez de la Frontera en la que se dice que le espesa del capitán de fragata don Adolfo Contreras, segundo comandante del «Cristóbal Colón», ha tenido un cablegrama de su marido, expedito en la playa del Este, diciendo que está bueno y prisionero.

—Ningún telegrama oficial ni particular da noticias del paradero del señor Díaz Moreu.

—También se han recibido noticias del teniente de navío don Pablo Mariné, ayudante del señor Paredes, segundo comandante de la escuadra, participando que está bueno y se encuentra prisionero á bordo del vapor «Paris» hoy «Yole».

—El ministro de Marina ha recibido esta tarde á primera hora un cablegrama de la Habana, transmitido por el contralmirante señor Manterola, comunicando las mismas noticias que ayer dió el general Blanco.

—Dícese que han llegado á las fortalezas de los Estados Unidos los prisioneros de la escuadra de Cervera.

—El almirante Sampson ha telegrafiado al secretario de Marina de su país, indicándole los objetos que ha encontrado en los buques de la escuadra española.

En el «Cristóbal Colón» había 4.000 duros en plata.

—Confírmase que la Compañía Transatlántica ha comprado en Alemania un magnífico buque mercante de acero, de 4.000 y pico de toneladas, recientemente construido y de máquinas muy potentes que le hacen desarrollar una marcha velocísima.

Dícese que dicho buque se armará en crucero auxiliar.

—Se han reunido los ministros en Consejo, y terminado éste, han negado que hubiesen tratado de la paz.

Sin embargo, se cree que los ministros han hablado de esta cuestión.

Algunos comentaristas añaden que tienen malas impresiones acerca del carácter exigente de las supuestas condiciones de paz atribuidas á los Estados Unidos.

Se ha dicho que en Consejo se ha hablado también de un telegrama remitido por el general Blanco, que ha leído á sus compañeros el ministro de la Guerra.

—Parece que en este telegrama se hace el resumen de la situación en que se encuentra la isla de Cuba, y especialmente de Santiago, y del espíritu de las tropas.

Se dice que este despacho no será comunicado á la prensa, antes bien, será reservado.

Parece que el efecto que ha producido al Gobierno respecto de lo que dice de Santiago, ha sido muy malo.

—Al salir del Consejo, el ministro de Marina confirmó que la escuadra del almirante Cámara ha salido de Port-Said de regreso á la Península.

—Un ministro expuso también á sus compañeros de Consejo las razones que tiene para creer que navegan con rumbo á la Península algunos barcos yankees.

Naturalmente debióse hablar á este propósito de las condiciones de defensa en que se hallan nuestras costas y de las consecuencias que podría ocasionar un ataque de los norteamericanos.

se ocupado con preferencia de la defensa de las plazas de Barcelona, Valencia y algunas otras.

Sin embargo, nada han dicho los ministros respecto de este asunto á su salida del Consejo.

—Dicen de Cádiz que ha regresado en el transporte «Valdés» el general Ochoando, después de girar una visita de inspección á los fuertes inmediatos al puerto y de dictar las disposiciones oportunas.

Hoy se han verificado las pruebas del crucero «Alfonso XIII».

—Telegramas de Washington afirman que ha sido preciso enviar cinco escuadrones de caballería regular á la frontera de Méjico, para proteger aquellos territorios contra las fuerzas armadas que han aparecido allí, manifestándose partidarios de los españoles.

—Tardará algunos días en salir de San Francisco de California la 4.ª expedición para Manila.

—El *Correo* y *La Correspondencia* publican esta noche un artículo que demuestra que iremos pronto á la paz, y que sólo se aguarda una oportunidad para empezar de una manera franca las negociaciones.

Ambos artículos se han comentado mucho. Se ha comentado también otro artículo de *El Tiempo* en que se dice de una manera clara que convendría se pidiera la paz, ya que esta puede hacerse de una manera honrosa.

Pablo Iglesias ha publicado asimismo un artículo en otro periódico, abogando por la paz.

El Correo ha publicado esta noche otro artículo en que copia lo que acerca de este asunto publica esta mañana *El Tiempo*.

El Imparcial, después de reproducir lo dicho por los demás periódicos, dice que todo ello, y otras muchas razones de previsión y prudencia, el Gobierno debe pensar en la paz.

«No estaría divorciado con la opinión á tal

hiciera, dice, porque el deseo de la paz se ha manifestado de un modo claro en todas las clases sociales.

Extracto del Boletín oficial

Circular anunciando haber tomado posesión del Gobierno civil de esta provincia, don Alonso Román Vega.

Anuncio de la petición formulada por don Vicente Navarro, en calidad de presidente de la Junta directiva de la mina de aguas denominada de «Vilagrasa» para construir una galería de absorción, al objeto de prolongar aquella, señalándose el plazo de 20 días para admitir reclamaciones.

Aviso de la Delegación de Hacienda, previniendo quedarán libres de las responsabilidades en que hubiesen incurrido, los contribuyentes que declaren su verdadera riqueza contributiva dentro de los seis meses siguientes á la promulgación de la ley de 28 de Julio del año último.

Providencia declarando incurso en el apremio de segundo grado á los deudores por la contribución de inmuebles.

Acuerdos de varios Ayuntamientos.

Providencias judiciales de los Juzgados de Tarragona, Falset, Tortosa y Barcelona.

Extracto de la Gaceta de Madrid

Publica la de anteayer las disposiciones siguientes:

Fomento.—Ley autorizando á la Junta inspectora de las obras de la Catedral de Sevilla para que proceda á la enajenación en subasta pública de los materiales sobrantes de dichas obras.

Otra autorizando al ministro de la Guerra para suministrar los bronceos necesarios para la fundición de la estatua del pintor Velazquez.

Otra autorizando al ministro de Fomento para que pueda disponer se moldes á la cera la estatua que ha de erigirse en Leon á Guzman el Bueno.

Otra autorizando al Gobierno Inara para que conceda á la Compañía del ferrocarril de Valdepeñas á la Calzada de Calatrava la concesión para la prolongación de dicho ferrocarril hasta Puerto Caño.

Otra autorizando la constitución de comunidades de labradores con los fines que se expresan.

Real orden declarando que la entidad concesionaria de las líneas férreas de Sevilla á Huelva y de Aljucén á Cáceres continúa en el disfrute de libertad de tarifas de transporte otorgada á las líneas mencionadas por las condiciones de su concesión.

Otra disponiendo se provea por traslación la cátedra de Análisis matemático, primero y segundo curso, vacante en la Universidad de Zaragoza.

Hacienda.—Real decreto disponiendo se admita en la Península el tabaco elaborado en las islas de Cuba y Puerto-Rico cuando sea conducido directamente en bandera extranjera, sin exigir aumento de derechos de regalía.

Guerra.—Real orden concediendo cruz blanca de primera clase del Mérito militar pensionada al oficial primero de Oficinas militares don José Tristan Borrego, y de igual clase sin pensión al oficial tercero del mismo cuerpo don Cecilio Gonzalez Guierrez.

Noticias locales

CORRIDA PATRIÓTICA

A todos los que la presente leyeren y entendiesen, sabed: que la corrida celebrada el domingo último, en nuestro circo taurino, fué bastante pasada, y más.

Oído á la caja, y agarrarse.

El ganado, si bien no respondió á la fama de que venia precedido, se resentía del hierro, resultó bravo y de mucho poder.

Los matadores, hechos unos toterazos con el re-

fajo, que supieron manejar á maravilla, apesar del viento molesto que reinaba. Con el estoque algo desgraciados.

Los de infantería, trabajando mucho y bien.

Los de caballería, á las órdenes del capitán «Babila», cumplieron sus compromisos.

Hubo alegrías, adornos, caireles, primores y galas.

Y hasta hubo amores, mal comprimidos, en un palco de sombra, donde vimos una muchacha berrenda en rubia, bien artilhada, de muchas libras y de más poder y saber que el ministro de Colonias.

¡Vaya una hembra, y vaya unos ojos, y vaya... que calor, señores!

Cuando entornaba los ojos y se echaba pa atrás para observar al gachó de sus quereres, era preciso ponerse á temblar y desplomizarse.

Nada: que me temblaren las piernas, cerré los ojos, y cai desvanecido.

¿Y de la entrada, qué?

Pues, de la entrada, ná. Que los patriotas no acudieron al... ¿al qué? al llamamiento, y que apenas habia un cuarto de plaza ocupado. Vaya, que estaba vacía.

¿Y el presidente?

Camará, parecía que nó, pero supo distinguir y estuvo muy oportuno. Nada, que sabia lo que llevaba entre manos.

A la salida tropecé con la hembra de marras, y ná, que no puede contenerme.

Desfilé el pañuelo, la di un pase en redondo, otro de pecho, y al tenerla cuadrada, la dije:

Bendita sea tu gracia, bendito sea tu salero, y anda pa delante, chiquilla, que en llegando á la calle le suelto una morriá á ese arlequin que te acompaña, y te viene conmigo á las Carolinas ó á Fornos!

Y saltó, y vino la contraria.

Se daban bolerás.

EL MANCO.

El crecido número de vacantes de secretarios de Ayuntamiento que vemos anunciadas á diario en los Boletines oficiales que recibimos en esta Redacción, nos mueve á decir cuatro palabras para demostrar el encono que existe contra tan dignos funcionarios, y como anda la administración municipal en España.

El número inmenso de vacantes anunciadas, dan una triste idea de como en los pueblos, de grande y pequeño vecindario, se entiende lo que es administración municipal, porque nadie puede creer que todos los secretarios son malos, y que su destitución está basada en faltas cometidas en el desempeño de su difícil cargo.

La mayoría de estos pueblos que no pagan á los maestros, que no obedecen jamás las órdenes del Gobierno de provincia ni de la Delegación de Hacienda, que no pagan consumos, carcelarios ni contingente provincial, estos pueblos, respectivos, creen, ó aparentan creer, que el alcalde es un maniquí que puede moverse en todas direcciones, que es un farsante, que sube las contribuciones cuando le dé la gana, que es un tunante que vive de algo más que de su sueldo, y que es un quidán que explota á sus convecinos para crearse á su costa una posición. Y los que le hacen mucho favor, entienden que su misión es la de constituirse en mozo de cuerda ó criado del alcalde, viniendo obligado á obedecer ciegamente, siendo culpable de todo lo que sale mal y sin poder participar de lo bueno, y lo que tiene más gracia, exigiéndole que sea apto para todo.

En cambio de todas estas exigencias y obligaciones, los alcaldes y Ayuntamientos ofrecen sueldos fabulosos, pues, hay plazas de secretario de Ayuntamiento que vienen anunciadas con la estupenda dotación de 200 pesetas ¡Que derroche!

Hace pocos años un periódico profesional, comenzó una enérgica campaña para normalizar la situación de tan dignos funcionarios; en el Congreso se oyó una voz defendiendo á tan honrada clase; se han escrito muchos artículos referentes á este asunto, y el único resultado que se ha obtenido ha sido la persistente buena fé de los secretarios apesar de las impurezas de la vida municipal, corrompida y sostenida por bastardos sentimientos y deseos de venganza.

Con esas dotaciones indignas con que se retribuyen las clases; con esas ilimitadas atribuciones que se crean tener los alcaldes cerca los secretarios; y con esas exigencias de conocimientos y aptitudes (pues para ser buen secretario, precisa saber más que el jefe de un Gobierno) no hay posibilidad de que un secretario pueda cumplir con su deber ni menos dar gusto á su dueña y señor, el alcalde. Si el señor Capdepon, tuviese tiempo de fijarse en estos datos, y los que iremos apuntando en esta sección y contara con la ayuda eficaz de los gobernadores de provincia podria, con gran facilidad, rehabilitar la Administración municipal, legalizar y dignificar la clase de secretarios de Ayuntamiento, y evitaría además ese escandaloso trasiego que perjudica grandemente á tan sufridos empleados, á la Hacienda pública, á los Ayuntamientos y á los pueblos que tales cosas consenten.

Es digna de todo encomio la campaña moralizadora iniciada hace tiempo por el teniente alcalde, señor Villadot, y secundada habilmente por el agacil del Ayuntamiento que presta servicio á sus órdenes.

En el día de ayer fué decomisada una partida de langosta puesta á la venta en verdadero estado de descomposición, habiendo multado varias pesetas por defraudación en el peso, y un expediente de leche que la vendía adulterada.

Sabemos que el señor Villadot no cesará en su empeño, ni perdonará medio hasta conseguir que esos industriales tan poco escrupulosos desistan de una vez en su persistente afán de defraudar al público de buena fé, con lo que se captará las simpatías y aplausos de este vecindario, tan escandalosamente explotado.

El número 4 del Album de la mujer, que acabamos de recibir, es el mejor de los publicados hasta la fecha.

Además del hermoso grabado de la portada, contiene los retratos de la duquesa de Alba y de Fernan Caballero, dos bonitos perfiles de costumbres japonesas, una pieza de música escrita expresamente para el Album y una nota cómica de mucha gracia.

El texto é ilustraciones constituyen un cuaderno ameno é interesante, cuya adquisición recomendamos á nuestros lectores.

Se halla vacante la plaza de oficial de Sala de esta Audiencia provincial, pudiendo solicitarla, los que se crean con derecho, dentro el plazo de quince dias...

Una comisión de pescadores de nuestro barrio marítimo, se ha acercado á nuestra Redacción, lamentándose del continuado abuso cometido por varios sujetos que se dedican á la pesca empleando cartuchos de dinamita, con lo que se irrogan inmensos perjuicios á la tan honrada y sufrida clase de pescadores.

Nosotros no podemos hacer más que trasladar tan justificadas quejas á los señores gobernador civil y alcalde, y muy especialmente á la Comandancia de carabineros, para que, poniéndose de acuerdo, castiguen con mano firme á los que se dedican á la pesca por medio de la dinamita, contraviniendo la ley que lo prohibe de una manera terminante y clara.

Por la brigada municipal se dió ayer comienzo á los trabajos para el nuevo afirmado del paseo central de la rambla de San Juan.

El vecindario agradecería al señor alcalde que esta operación se llevase á cabo con toda actividad, para que á la mayor brevedad posible quedara expedito tan importante y concurrido paseo.

La suscripción nacional voluntaria para atender al fomento de la Marina y gastos de la guerra ascendia en el día de ayer á la suma de 24.049.452'71 pesetas.

En la mañana de ayer un chico de unos 11 años sustrajo 85 céntimos del cajón de una verdulera de la Bajada de la Pescadería, originándose con este motivo un ligero escandalo, hasta que fue alcanzado el pilluelo que fué conducido á la Sección de Vigilancia municipal donde se le dió una reprimenda.

Un marino inglés, procedente de un buque anclado en nuestro puerto promovió el pasado sábado un gran escándalo en la calle de San Magín, sin duda á causa de los vapores alcohólicos producidos por las frecuentes libaciones al dios Baco, siendo conducido al cuarto de detenidos donde durmió la mona hasta el pasado domingo, que fué acompañado á bordo por un guardia municipal.

La bajada de Toro parece un verde prado á causa de las muchas yerbas que crecen allí á sus anchas, esperando que la brigada de Ensanche se dedida á cortar tanta verdura, pues no creemos que sea muy honroso, que digamos; ver tan concurrido sitio convertido en frondosa huerta.

A las tres y media de la tarde del pasado domingo un chico que jugaba con un aro en la bajada de la Misericordia resbaló, con tan mala suerte, que al caer produjese una herida en la frente, la cual fué curada en la Farmacia Moderna, siendo después conducido á su domicilio.

Ha sido nombrado aspirante á oficial de tercera clase de la Secretaria de la Delegación de Hacienda de esta provincia don José Basesas y Roca.

En el día de hoy se han de incorporar á las filas los individuos que estén disfrutando licencia trimestral y aquellos á quienes se les concedió por enfermos y que estén en disposición de continuar sus servicios.

El calor aprieta en ciertas horas del día en esta ciudad, siendo ello motivo de que varias familias comiencen á marchar para las casas de campo ó torres situadas en nuestro término.

Observaciones meteorológicas de ayer, facilitadas por el Instituto provincial:

A las nueve de la mañana.—Barómetro, 761'50. A las tres de la tarde.—Barómetro, 761'00. Termómetro: Máxima 29'5.—Mínima 19'50. Temperatura media, 24'50.—Viento S.

Esta temporada es oportuna para depurarse la sangre, los que sufran enfermedades eruptivas, con el ELIXIR DE ZARZAPARRILLA de Juanola.

El remedio más poderoso contra la JAQUECA es la Migranin Overlach. Venta: Farmacia Moderna B. Misericordia número 5.

Noticias provinciales

REUS.—Anteayer quedó abierto al público el servicio del tranvia á vapor que presta el ferrocarril económico de Reus á Salou, con motivo de haberse prolongado la línea desde la estación á la calle Ciosa de Mestres.

Los trenes todos atraían, como es consiguiente, la atención de los habitantes y transeuntes de la parte de la ciudad que ha sido objeto de aquella reforma.

VALLS.—El lunes por la mañana le sobrevino un ataque á un peón que trabajaba en el Cementerio, quedando sin sentido. Al ser trasladado á su domicilio falleció, por lo que otra vez fué conducido á la Necrópolis.

El difunto llamado Juan Plana Martí que habia desempeñado un cargo en el Cementerio hacia algún tiempo que holgaba por tener quebrantada la salud.

En la última sesión celebrada por el Ayuntamiento quedó definitivamente nombrado secretario en propiedad el digno y estudioso abogado, querido amigo nuestro don Ignacio Ferrés Solé.

Así el dictamen de la comisión respectiva, presidida por el teniente de alcalde don Estanislao Tell, como en el acto de la aprobación de aquel cargo, fué por unanimidad, por lo que sinceramente felicitamos al agraciado y á toda la Corporación municipal.

Hace dos días que abandona el lecho, aun que no completamente restablecido de la enfermedad que, por desgracia le aqueja, al probo y celoso juez de este partido don Enrique Zaldivar, cuyo completo y total restablecimiento le deseamos.

Páginas de la Historia

Don Basilio realiza su segunda expedición á Castilla.

12 DE JULIO DE 1836

Entre los hechos audaces y de temerario arrojo que los hombres de armas han realizado en el transcurso de los tiempos, bien puede citarse como uno de los más salientes y de más resonancia, la correría que por Castilla hizo el cabecilla carlista Don Basilio Antonio Garcia, vulgarmente conocido por Don Basilio, en Julio de 1836.

A las seis de la tarde del 12, llevando de segundo á don Juan Manuel Balmaseda, salió don Basilio de Piedrahíta con dos batallones, uno de castellanos y otro de navarros; un escuadrón de lanceros mandado por el coronel Osma y un cuadro de oficiales de caballería á las órdenes del brigadier Gutiérrez de Quijono. Tomó por los Arcos, y pasando el río por el vado de Agoncillo, se presentó en Soñe el 16 prosiguiendo al anochecer de aquel mismo día la marcha con un refuerzo de 800 reclutas y más de dos compañías de nacionales.

Por Villaver, San Leonardo y Huerta del Rey, se dirigió á Peñaranda de Duero, donde penetró en la madrugada del 20; y habiendo sabido en esta villa que el general Isebellu Azpizcos se hallaba á tres leguas de allí, en Aranda de Duero, púsose inmediatamente en camino con dirección á Riaza, haciendo en aquel día, para alejarse todo lo posible de la columna liberal, una jornada de nueve leguas sin tomar el más pequeño descanso.

El día 22 llegó á Saphulveda, y por la tarde se acercó bastante á San Ildefonso, entonces residencia de la Corte, produciendo tanto atrevimiento la alarma consiguiente.

De las cercanías de San Ildefonso retrocedió á Peñafiel, y de aquí á Roa, Tejada y Silos, donde llegó el 26, teniendo la fortuna de sorprender en este último pueblo una columna liberal. Hasta el 20 de Agosto permaneció en las proximidades de la Huerta del Rey, al abrigo de la sierra, desde donde se dirigió á Marrachón para sorprender otra columna enemiga, hecho que llevó á cabo con felicísima fortuna.

Con los reclutamientos realizados á su paso por las poblaciones y con las armas cogidas á los liberales, don Basilio formó dos batallones y dos escuadrones, con lo cual duplicó las fuerzas que habia sacado de Navarra y se hizo respetar de las pequeñas columnas liberales que operaban á su alrededor.

Después de recorrer libremente Tarazona, Bórja, Agrada y otras importantes poblaciones, marchó á Riaza, con el propósito de caer sobre una columna enemiga, lo que no pudo ejecutar por haber abandonado ésta el pueblo dos horas antes de la llegada de don Basilio. Hallándose en Riaza el ayudante guerrillero, tuvo algunos disgustos con su segundo, por opinar éste que debían marchar á San Ildefonso para apoderarse de la reina doña Cristina. Prevalció el criterio de don Basilio y los expedicionarios regresaron á la provincia de Sorja y de esta se trasladaron á Navarra, sin contratiempo de ningún genero y conduciendo un rico botín é importante número de prisioneros.

Maese Rodrigo.

Sección comercial

Puerto de Tarragona

Entradas del día 10

De San Felu en 2 ds. l. Florentina; de 11 ds., c. Prats, en lastre, consignado á don José M. Ricemá.

Despachadas

Ninguna.

Entradas del día 11

De Cette en día v. Correo de Cartagena, con bocoyes vacías, consignado á los señores Viuda y Sobrino de P. Ferrer y Mary.

De Port-Vendres en 2 ds. pail. francés Alponse et Marie, de 63 ts., c. Vidal, con bocoyes vacíos, consignado á don Antonio Mariné.

De Cette en un día v. Santa Ana, de 89 ts., Bruguera, con bocoyes vacíos, consignado á don José María Ricomá.

Despachadas

Para Cette v. Correo de Cartagena, con vino. Para Cette v. Santa Ana, con vino.

BUQUES A LA CARGA

MARTES 12

Para Valencia y Cullera vapor «Vicente Sanz», su agente don José M. Ricomá.

Para Marsella, Génova y Liorna vapor «Játiva», que despacha don Antonio Más.

JUEVES 14

Para Bilbao y escalas (haciendo la de Marín) vapor «Duro», que despachan los señores Hijos de Benigno Lopez.

Para Bilbao y escalas vapor «Cabo Silleiro», consignatario don Mariano Peres.

VIERNES 15

Para Cette y Marsella vapor «Cabo Peñas», consignatario don Mariano Peres.

SÁBADO 16

Para Liverpool vapor «Ulloa», consignatarios señores Mac-Andrews y C.^a

Para Génova vapor «Unione», que despachan los señores Casaseca y Terré.

Para Londres vapor «Cortés», que despachan los señores Mac-Andrews y C.^a

Para Cette vapor «Santa Ana», que despachan los señores T. Ramón y C.^a

LUNES 18

Para Christiania, Christiansand, Arendal, Stavanger, Bergen, Aalesund, Christiansund y Trondhjem, admitiendo carga para estos puertos y demás de Noruega, saldrá del 18 al 20 de Julio el vapor «Salamanca», que despachan los señores Boada hermanos.

Para Burdeos, Helsingfors, Abo, Hangó, Borga, Lovisa, Kotka, Viborg, Fredrikshamn, Nystad, Raumo, Björneborg, Kristinestad, Vasa, Jakobstad, Gamla, Karleby, Uleaborg, San Petersburg y Revel; y para Moskow, Warschau y Nischni Nowgorod, á flete corrido via San Petersburg, saldrá del 18 al 20 de Julio el vapor ruso «Oberon», que despachan los señores Boada Hermanos.

MARTES 5

Para Marsella y Génova vapor «Sagunto», consignatario don Antonio Más.

BOLSA DE MADRID

Table with 3 columns: Item, Price, and Date (11 Julio). Includes items like 4 por 100 Interior, 4 por 100 fin mes, 4 por 100 Exterior, Amortizable, Aduanas, Cubas 1886, Idem 1890, Filipinas, Banco de España, Tabacalera, Cambios de Paris, Idem Londres, 4 por 100 Exterior.

BOLSA DE BARCELONA

Table with 3 columns: Item, Dinero, and Papel. Includes sections for EFECTOS PUBLICOS (4 por 100 interior contado, exterior contado, Amortizable contado, 5 por 100 Obligues, Aduanas, Banco Hispano Colonial, Ferrocarril Tar. Bar. Francia, Medina-Zamora y O. & Y., Norte de España) and CAMBIOS EXTRANJEROS (Paris á la vista, Londres á la vista).

Sección religiosa

Tarragona por la Virgen del Carmen

Nuestra ciudad se ha distinguido siempre por su devoción á la Reina del Carmelo y por el afecto que siempre ha profesado á los descendientes del gran Elias.

Larga é interminable tarea sería historiar, ni siquiera á grandes rasgos los favores que Tarragona ha obtenido en todos tiempos de los preclaros hijos del Carmelo, que ha albergado en el sagrado recinto de los conventos carmelitanos, de los cuales solo subsiste hoy el de las RR. MM. Descalzas, el cual, después de los aciagos tiempos de la Revolución, fué el puerto de salvación á donde se depositaron los despojos que milagrosamente pudieron ser sustraídos del furor de las llamas ó de la codiciosa rapina de aquellos desalmados que al grito de «Viva la Libertad!» cometieron los más vandálicos crímenes, desdorando y desprestigiando tan hermoso como simpático lema.

Hoy Tarragona vuelve á contener dentro de su recinto un convento de Carmelitas, surgido como por arte de encantamiento de las ruinas acumuladas alrededor de nuestras murallas, que sirvieron de baluarte á la misma contra la codicia de las águilas napoleónicas.

Justo es pues que durante esta novena, consagrada de una manera especialísima al culto de la Nubeilla del Carmelo, hayamos recordado los hechos que acabamos de reseñar á vuelo pluma.

Santos de hoy. Santos Juan Gualberto abad, Félix y Nabor mres.

Santos de mañana. San Anacleto papa y mr. y santas Miropo y Sila mres.

Oración de Cuarenta Horas

Descalzas. Continúa dicha oración estando expuesto S. D. M. por la mañana de ocho á once, celebrándose las misas de exposición y reserva, y por la tarde de cuatro y cuarto á siete, cantándose el seráfico Trisagio.

Corte de María

Hoy se hace la vista á Nuestra Señora del Pilar en la Enseñanza.

CULTOS DE HOY

Carmelitas descalzas. Prosiguen los ejercicios del mes de Julio consagrados á Nuestra Señora del Carmen á las siete de la mañana, celebrándose la misa.

Variedades

Nuestros tapices

EL HIMENEO

VERBA LIGANT HOMINES

Este es el epigrafe que ostenta en su parte superior otro precioso tapiz que se encuentra colocado en la tercera columna del trascoro de nuestra Metropolitana cerca de la preciosa capilla de Santa Tecla.

El asunto del tapiz es sencillísimo y corresponde perfectamente al lema que lleva. Representa á un magnate oriental que coloca en el dedo de una hermosa mujer el anillo nupcial. El dibujo es perfecto y acabadísimo y la expresión de ambas figuras tan esmeradamente trazada, que más que un tapiz parece una delicada miniatura.

Las palabras que sirven de lema á este precioso tapiz son un viejo adagio que prueba el gran caso que los antiguos hacían de la palabra solemnemente empeñada, pues traducido literalmente dice que «las palabras atan á los hombres».

¡Ojalá se pusiera en práctica en nuestros días tan saludable refrán, pues con esto solo se evitarían los ruinosos pleitos que empobrecen á los litigantes en beneficio de cuatro desalmados curiales.

Pero circunscribiéndonos al precioso dibujo del tapiz que hemos descrito á grandes rasgos, debemos añadir por cuenta nuestra que entre las palabras que durante el transcurso de la vida empeña el hombre, la más sagrada y la que debe cumplirse con la más escrupulosa fidelidad es la que en un arrebato de amor atorga á la mujer que ha sabido herir su corazón con una saeta del carcaz del niño Capido.

Nada importa que esta mujer sea de más baja esfera pues el ama todo lo iguala y la palabra empeñada en la soledad del bosque ó en el retiro del palacio debe ser fiel y prontamente cumplida por el amante que la ha dado á cambio de los favores recibidos de la mujer amada.

Todas las preocupaciones de raza, religión ó fortuna deben ceder paso al amor cuando impulsado por tan noble pasión el hombre ha prometido llevar al pie del altar á su amante.

Estas son las conclusiones prácticas que pueden deducirse del nunca bien ponderado tapiz, cuyo lema sirve de epigrafe á estas mal perjeñadas cuartillas.

Sección oficial

Servicio de la plaza para hoy

Jefe de día: don Federico Rubio, teniente coronel de la Zona.

Parada Albuera.

Vista de Hospital y provisiones capitán P.º de Albuera.

Paseo de enfermos: Albuera.

El comandante segundo mayor, Rogelio Marzo.

Registro civil

Inscripciones verificadas en el día de ayer

Nacidos.—Margarita Martínez Torres, Rosa Portueros Roselló.

Fallecidos.—Juan Virgili Fortuny, León, 2; Baldomero Miret Ivern, Rebolledo, 21; Tecla Prat Ferrando, San Pedro, 49; Emilia Bernal Mozo, Hospital civil.

Matrimonios.—Ninguno.

Telegramas

Madrid, 11, 9'25 m.

No se tienen noticias del combate que, á juzgar por los despachos recibidos de Washington y de Santiago, débese haber librado ayer en esta ciudad cubana.

Los últimos despachos recibidos de los Estados Unidos acusan la falta de estas noticias, que dicho se está preocupan altamente á la opinión, puesto que es innegable que el combate que ahora se debe estar librando es de suma trascendencia para ambas naciones beligerantes.

Madrid, 11, 10'10 m.

Completan el telegrama de Manila, que anoche comunicamos, las noticias de que en Macabebe existen ochocientos soldados peninsulares al mando del coronel Francera, y la no menos interesante de que los cañoneros españoles «Arayat» y «España» se encuentran en Macabebe, dispuestos sus comandantes á resistir el último extremo, y si es preciso, decididos á echarlos á pique para que no caigan en poder del enemigo.

Madrid, 11, 10'20 m.

Se han recibido telegramas de Washington, Nueva York, Londres y Paris que están conformes en anunciar que ha dado comienzo ayer el bombardeo y ataque por mar y tierra de la plaza de Santiago de Cuba.

Con este motivo es inmensa la ansiedad que reina por conocer los pormenores de esta empeñada y trascendental lucha.

Madrid, 11, 11'40 m.

Ha llegado á Kingston (Jamaica) el vapor «Zalbot», procedente de la Habana, llevando á bordo 28 fugitivos.

También va el cónsul inglés Mr. Gallaud.

Este cónsul ha sido llamado por el Gobierno británico á consecuencia de reclamaciones formuladas por el gabinete de Washington que le acusa de simpatizar con los españoles.

El caso no puede ser más raro dada la actitud de todas las autoridades inglesas en la guerra actual.

Madrid, 11, 12'30 t.

Despachos de Santiago dan cuenta de que, para en el caso de que el enemigo llegue á entrar en la plaza, se están levantando barricadas y las casas se convierten en verdaderas fortalezas.

Esto prueba la decisión y el arrojo de nuestros valientes defensores de la capital de la provincia de Oriente.

Madrid, 11, 2'50 t.

Con el señor Sagasta han conferenciado detenidamente los ministros de Ultramar, Estado y Guerra.

El primero dió cuenta al jefe del Gabinete de haberse hecho el giro de un millón de pesos por una importante casa de banca extranjera.

El señor duque de Almodóvar del Rio llevó á consulta, antes de someterlo á la firma de S. M. un importante decreto, sobre el cual guardó gran reserva el ministro de Estado.

Madrid, 11, 4'5 t.

El ministro de la Guerra ha permanecido en Palacio durante media hora.

En su visita se ha limitado el general á dar cuenta á S. M. de los telegramas recibidos de la guerra.

Madrid, 11, 4'20 t.

Los últimos telegramas de Cuba confirman la ruptura de hostilidades entre ambos ejércitos.

Madrid, 11, 4'55 t.

Al salir de Palacio el general Correa hemos tratado de investigar su opinión respecto á la actual situación política y á los rumores de crisis que vienen circunlando.

El ministro se ha negado ha hacer ninguna declaración relacionada con el particular.

Madrid, 11, 5'12 t.

Un telegrama de Washington dice que Mac-Kinley ha dado órdenes á la escuadra que ha de dirigirse á los puertos de España, para que no demore su salida después de la mitad del presente mes,

Madrid, 12, 5'15 t.

Según el Herald de Nueva York, el almirante Cervera y su estado mayor quedaron en libertad bajo su palabra y serán conducidos en breve á España.

Según el citado periódico, el señor Cervera cuenta que hubiera perecido á no haberle sostenido en el agua su hijo que se lanzó al mar tras él para salvarle.

Madrid, 11, 5'20 t.

Confírmase la noticia de que Cervera ha llegado á bordo del «San Luis» á Portsmouth.

Madrid, 11, 5'30 t.

Un telegrama fechado en la playa de Este comunica la lista de los prisioneros ilenos que tienen los yanquis en su poder después del desastroso combate naval de Santiago de Cuba.

Esta lista contiene los siguientes nombres:

Don Germán Suances, teniente de navío.

Don Juan Pazos, teniente de navío.

Don Federico Ballato, capitán de intantería de Marina.

Don Ramón Manjon y don Carlos Boada, alféreces de navío.

Y los guardias marinas señores Manjon, Ouberh, Quesada y Oris.

Todos pertenecientes á la dotación del «Vizcaya».

Alubias superiores valencianas

PARA SIEMBRA

Rebolledo, 17.—Tarragona

ANUARIO DEL COMERCIO

DIRECTORIO DE LAS 400.000 SEÑAS DE ESPAÑA, ULTRAMAR, ESTADOS HISPANO-AMERICANOS Y PORTUGAL

VIGÉSIMA EDICIÓN 1898 (BAILLY-BAILLIERE)

Ilustrado con 22 mapas de provincias de España. Premiado con Medalla de Oro en la Exposición de Matanzas 1881 y de Barcelona 1888, Medalla de Plata en la de Paris 1889, Gran Diploma de Honor en el Concurso internacional de Madrid de 1890, y la más alta recompensa en la Exposición de Chicago de 1893. Reconocido de utilidad pública por Reales órdenes. Obra útil é indispensable para todos. Evita pérdida de tiempo.—Tesoro para la propaganda industrial y comercial.—Este libro debe estar siempre en el bufete de toda persona, por insignificantes que sean sus negocios.

El ANUARIO DEL COMERCIO lo forman dos tomos encartonados en tela de más de 1.500 páginas cada uno y comprende:

- 1.º Parte oficial: La Familia Real, Ministerios, Cuerpos diplomáticos, Consejo de Estado, Senado, Congreso, Academias, Universidades, Institutos, etc.
2.º Indicador de Madrid por apellidos, profesiones, comercio é industrias y calles.
3.º ESPAÑA por provincias, partidos judiciales, ciudades, villas ó lugares, incluyendo en cada uno, una descripción geográfica, histórica y estadística, con indicación de las carterías, estaciones de ferrocarriles, telégrafos, ferías, establecimientos de baños, círculos, etc.
4.º la parte oficial, y 3.º las profesiones, comercio é industrias de todos los pueblos, con los nombres y apellidos de los que las ejercen.
4.º Aranceles de Aduanas de la Península, ordenados especialmente para esta publicación.
5.º Cuba, Puerto Rico é Islas Filipinas, con sus administraciones, comercio é industria.
6.º Estados Hispano-Americanos, divididos en: América Central: Costa-Rica, Guatemala, República Mayor y República Dominicana.—América del Norte: México.—América del Sur: Bolivia, Colombia, Chile, Ecuador, Paraguay, Perú, República Argentina, Uruguay, Venezuela y Curaçao.
7.º Reinos de Portugal y sus colonias.
8.º Sección Extranjera.
9.º Sección de anuncios, con índices.
10. Índice general de todas las materias que contiene el ANUARIO. Este índice está redactado en español, francés, alemán, inglés y portugués.
11. Índice geográfico de España, Ultramar, Estados Hispano-Americano y Portugal.
12. Índice general.

Precio: 25 PESETAS

Se halla de venta en la Librería editorial de BAILLY-BAILLIERE É HIJOS, plaza de Santa Ana, 10, y en las principales del mundo.

IMP. DE ESTEBAN PAREJA, UNION

ANUNCIOS

PILDORAS DE NIAZA

PEREZ NEGRO

Recomendadas por médicos y enfermos como la mejor preparación que se reconoce para curar las fiebres intermitentes, ya sea TERCIANAS, CUARTANAS ó COTIDIANAS.

¡Veinticinco años de éxito!

Cajas con 80 y 40 pildoras, 5 y 3 pesetas. De venta en todas las mejores farmacias, remitiéndolas también directamente su autor previo pago de su importe sin aumento de precio desde cualquier punto que se pidan.

Farmacia de Perez Negro

RUDA, 14.—MADRID

CEPAS AMERICANAS

Grandes existencias, á precios sin competencia posible, de barbados y estacas de todas clases y variedades.

Riparias Gloria Montpeller, Riparia Grau Gravé, Rupestris Lot, Rupestris Guiraud, Rupestris Misión, Rupestris Martin, Rupestris Gauzin, ARAMON RUPESTRI

Híbridos americanos. Americano-europeos. Variedades europeas para injertos, Útiles para injertos y cultivos de la vid. Abonos y cuanto sea menester para los viticultores.

Para informes y pedidos dirigirse en esta provincia á Buenaventura Boronat, VALLMOLL, ó á su representante en Tarragona

José María Boronat

DIRECCION DEL «DIARIO DEL COMERCIO»

ANUARIO RIERA

(GUIA GENERAL DE CATALUÑA)

Contiene unas 150,000 señas referentes á comercio, industria, profesiones, artes y oficios, elemento oficial, principales propietarios, datos estadísticos, históricos, geográficos y descriptivos, ferrocarriles, carreteras, correos, telégrafos, teléfonos, aguas medicinales, balnearios etc., etc. (Las señas de Barcelona comprenden las de las seis poblaciones agregadas). Por medio de una sencilla combinación, facilita gratis á los suscriptores, señas de comerciantes é industriales de las principales poblaciones de

ESPAÑA

manuscritas á los sobres, fajas ó circulares que se nos faciliten. También contiene un índice geográfico de España con indicación de la provincia á que pertenece cada población, número de habitantes y varios datos de gran interés para el Comercio en general. Es la única Guía que se publica con todos sus datos revisados de nuevo para cada edición. Forma un abultado tomo de unas 1.400 páginas (18 x 28 centímetros) impresas sobre buen papel y encuadrado en tela.

PRECIO: 10 pesetas en Barcelona y 11 fuera, franco porte certificado.

OFICINAS: Calle de Pelayo, 38.—BARCELONA

IMPRESA DE ESTEBAN PAMIES

Calle Unión, n.º 54.—Tarragona

En este acreditado establecimiento se confeccionan toda clase de trabajos con perfección y prontitud á precios muy económicos. Abierta toda la noche. Tarjetas de todas clases.

CALLE UNIÓN 54.—TARRAGONA

DIARIO DEL COMERCIO

ÓRGANO DEL PARTIDO LIBERAL-DINASTICO

ADMINISTRACION: CALLE DE LA UNION, 54, (IMPRESA)

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Tarragona 1.75 pesetas al mes y 5 pesetas trimestre. En el resto de España 6 pesetas trimestre. En el extranjero 15 pesetas trimestre. PAGO ADELANTADO. ANUNCIOS Y REMITIDOS á precios convencionales.—Para más informes dirigirse á esta Administración.